

## **El limosnero**

### **Por Juan, El Limosnero**

Cuando era chico, no me gustaba ir a misa (desde mi comunión nunca más fui a ninguna) pero en algunas oportunidades lo hacía obligado y acompañaba a mi abuela en alguna misa. No prestaba atención a lo que se decía y solo copiaba lo que hacían los demás.

—De pie.

—De rodillas.

Como siempre he sido distraído y de mente inquieta, me ponía observar el edificio, sus frescos, colores, luces, trabajos en madera, y cuando me aburría observaba a las personas.

Siempre me llamó la atención la persona que llevaba “una especie de saco” con una tela muy similar a la que tengo aquí en mi mano.

Puedo recordar que esa persona iba agradeciendo (gracias...) decía en voz baja, (igual que como yo lo hice en la penúltima tenida para sorpresa de algunos) y cada uno que depositaba una moneda dentro de ella (si, todavía el peso argentino valía algo).

—Abuela ¿porque esa viejita lleva esa bolsita?

—Es la “bolsa de ofrendas”, y es para la caridad. Yo seguía sin entender del todo, y le pregunté nuevamente.

—Abuela, ¿Qué es la caridad?

—Eso Tomy, es ayudar a quien más lo necesita.

Y esas palabras aun hoy resuenan en mi mente. — “Ayudar al que más lo necesita” —

Otra definición sobre la “**Caridad**<sup>1</sup>” sería aquella virtud teologal que consiste en amar a Dios, sobre todas las cosas y al prójimo como uno mismo, al día de hoy la palabra Caridad me sigue dando lecciones morales.

El Marqués de Sade tenía una opinión opuesta:

— “La caridad nace del orgullo, no del altruismo. El que practica la caridad se sentiría muy ofendido si no disfrutara del halago de los demás. Quiere que lo aplaudan por su generosidad, pues de no ser así haría sus donaciones en forma anónima”.<sup>2</sup>

Mi cargo es Hosp.:, el h.: encargado de socorrer a los demás, de cuidar que este saco— que tengo en mis manos— llamado para nosotros el de la Beneficencia o el de la V....da(¿cuál v....da?), el que ayuda a los QQHH necesitados o el que se destina a la caridad o la filantropía.

El Hosp.: debe saber en qué estado se encuentra cada uno de los que integramos este taller, aquel que falta las reuniones, ¿por qué?

---

<sup>1</sup> Del lat. caritas, -atis, amor, cariño < carus, querido,

<sup>2</sup> Filosofía del Tocador, Marqués de Sade

—Debe ser el “alma del taller”, me dijo un h.: más experimentado. Me antecedieron algunos excelentes Hosp: , creo que aquí hay uno solo presente en un sitial.

Nunca tuve la oportunidad de conocer a un **limosnero**<sup>3</sup> como el que observaba cada vez que iba a misa, tampoco conocía alguno que haya trascendido la historia, hasta que estudié un poco más y encontré a JUAN V “el Limosnero” (CHIPRE - 619)<sup>4</sup> Había nacido de una rica familia. Habiendo enviudado y enterrado a todos sus hijos de manera trágica, empleó sus rentas en socorrer a los pobres y se ganó el respeto de todos por su santidad.

Su fama hizo que le eligiesen patriarca de Alejandría, cuando tenía ya más de cincuenta años. Fue nombrado Patriarca de Alejandría. Este se caracterizó por su amor a los necesitados y la generosidad con que los trataba.



Decía que de joven había tenido la visión de una joven con una **guirnalda de olivo**<sup>5</sup> en la cabeza, que le dijo que era la **Compasión**, hija mayor del “Gran Rey” (¿Dios?). Desde entonces, practicaba la caridad con todo el mundo, especialmente con los pobres, por la cual recibió el sobrenombre de **Limosnero**.

Mi viejo tendría una opinión opuesta:  
—¡la **culpa** es grande facha! Solía decir cuando veía alguno que hacía gala de su “alma caritativa”.

Juan V en lo personal, vivía en la mayor austeridad. Y cuentan que en algún momento de su vida se le planteó el siguiente dilema moral.

“Un distinguido personaje”, al enterarse de que el santo sólo tenía en su camastro una cobertura muy deteriorada, le envió una valiosa piel, rogándole que la usara y poniéndolo en compromiso (básicamente lo manipuló). San Juan (que era humano) la aceptó y la usó una sola noche, pero apenas pudo pegar los ojos, reprochándose el lujo que se permitía

<sup>3</sup> La limosna, pues, debería traer consigo toda la riqueza de la misericordia

<sup>4</sup> [https://www.eltestigofiel.org/index.php?idu=sn\\_4117](https://www.eltestigofiel.org/index.php?idu=sn_4117)

<sup>5</sup> La rama de olivo era el símbolo de la paz, y se usaba este símbolo como una oferta de paz a ejércitos enemigos y los que eran vencidos, y pedían paz, cargaban ramas de olivo en sus manos. Las ramas de olivo aparecen en los emblemas de muchos países, como la bandera de Chipre (1960) y el escudo de Israel.

#### Significado de la bandera de Chipre (3 símbolos)

El simbolismo de esta bandera es muy propio de Chipre, y tiene en todos sus elementos algo que decir sobre sus ciudadanos y su territorio:

- **El fondo blanco**, como en otros países, un símbolo de transparencia y de sobriedad así como de paz.
- **Las ramas de olivo**, que tiene la parte inferior son otro símbolo de paz entre sus ciudadanos y hacia otros territorios externos.
- El mapa del territorio que tiene en el centro es **denominado isla de color cobre**, y es llamado así porque es que metal le dio mucho prestigio a esta isla y mucho comercio. El nombre de Chipre viene de este material.

mientras tantos de sus «amos» (como él llamaba a los pobres) yacían en la miseria. A la mañana siguiente, vendió la piel y repartió el dinero entre los pobres.

El “distinguido” que se la había regalado, no quedaba satisfecho, y recuperó la piel **tres** veces y se la volvió a enviar al santo, quien le decía sonriendo: «Vamos a ver quién se cansa primero». 3 veces este personaje falló en su cometido.

Por lo demás, San Juan el limosnero<sup>6</sup> no se complicaba la vida con teorías muy perfectas sobre la ayuda a los demás (Sencillamente no creo que haya tenido tiempo) Fundó setenta iglesias, dos monasterios y hospitales<sup>7</sup>, tanto que 15 siglos<sup>8</sup> más tarde lo estamos venerando con esta sencilla plancha. A quien fuera el santo patrono original de los Hospitalarios y los griegos lo conmemoran el 12 de noviembre.

Por ultimo QQHH, quiero contarles un secreto. Desde que entré a esta escuela de moral, siempre quise llevar este saco y collarín, no he querido “ocupar” ningún otro cargo. Demoré bastante en saber porque lo deseaba. Y reflexionando recordé:

Todo se remonta al día de mi iniciación que se circuló el saco de la Ben.: para ayudar a un hermano en desgracia (que por suerte sobrevivió a todo lo que le sucedió), yo quedé impactado. Veía como todos se sacaban su guante, introducían en su saco la mano y luego la colocaban dentro de ese saco que veía tan similar al de la iglesia, y luego sacaban su mano cerrada.

—“Estoy en el lugar correcto, aquí la gente es solidaria y se cuidan”, pensé. De ese momento a la actualidad, parece que hubiesen pasado 6005 años...



---

<sup>6</sup> [https://ec.aciprensa.com/wiki/San\\_Juan\\_Limosnero](https://ec.aciprensa.com/wiki/San_Juan_Limosnero)

<sup>7</sup> ¿Cómo fueron los orígenes de los hospitales antiguos?

Es alrededor del año 500 de nuestra era, que el Obispo Cesáreo construye en Arlés (Francia), el **hospital** merovingio más **antiguo** del que se tenga memoria destinado a pobres y enfermos. Entre los años 481 y 751, bajo la aún fuerte tradición romana de construcción de edificios públicos, aparecieron muchos **hospitales**.

<sup>8</sup> <https://kripkit.com/juan-el-limosnero/>